

La Lealtad Navarra

DIARIO CARLISTA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Pamplona un mes 1 peseta 25 céntimos. trimestre 3,50 pesetas; semestre 6,75 pesetas; un año 12,50 pesetas.

PAGO ADELANTADO.

Núm. suelto 0,05 de Pta. Atrasado 0,15 de id.

REDACCION ADMINISTRACION E IMPRENTA

CALLE DE TERCERERIAS NÚMERO 33

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Fuera de Pamplona. Trimestre 4 pesetas; semestre 7,50 pesetas; nueve meses 11 pesetas; un año 14 pesetas. Extranjero seis meses 23 pesetas; un año 45 pesetas.

PAGO ADELANTADO.



DOÑA FRANCISCA ESPELOSIN Y BERUETE

FALLECIÓ EL DÍA 27 DE ENERO DE 1893.

R. I. P.

Su esposo D. Javier Olaso, hijos, hija política, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás interesados,

Suplican á sus amigos se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso de su alma, y asistir á la funcion de Aniversario que en sufragio de la misma se celebrará en la parroquia de San Juan Bautista, el viernes 27 del corriente, á las doce de su mañana.

EL DUELO SE DESPIDE EN LA IGLESIA.

Pamplona 25 de Enero de 1893.

Todas las misas que se celebren en dicho día en las cinco parroquias, podrán aplicarse en sufragio del alma de la finada.

Todo inútil...

Han bajado ya una porcion de grados aquellas alegrías, esperanzas y aplausos con que fué saludada la subitánea caída de los liberales conservadores y la inesperada subida de los antiguos progresistas, desprovistos hoy de morrion y olvidados del himno de Riego.

Ya la Bolsa, que hizo una genuflexion al señor Sagasta ofreciéndole una subida en la cotizacion, se ha erigido otra vez y ha vuelto á tomar la marcha descendente á que le obliga la necesidad de seguir en su punria á la Hacienda española. Y los cambios con el extranjero han apresurado su subida al paso que se han perdido las esperanzas de mejorar las relaciones comerciales con la república vecina.

Por supuesto, que todos aquellos entusiasmos del primer momento fueron producidos por los ciegos de acá, que pensaban ganar buenos cuartos anunciando la derrota de su enemigo y su propio triunfo. Que lo que es la nacion, es decir, la masa inmensa de ciudadanos, que sabia que todo se habia de reducir á cambiar de caciques, empleados y diputados, maldito el caso que hizo de tales alegrías.

Pero tal dejaron los conservadores de embrollada la administracion, ta-

les eran los Ayuntamientos que nos despellejaban, tal el descenso de la fortuna pública y privada que produjeron con su fatal accion diplomática, con su ley de aumento de billetes concedida al Banco de España, con sus presupuestos en que no se suprimió más que el chocolate del loro y se redujeron algunos sueldos, dejan intactos los pozos negros que se tragan nuestro dinero, sin que los particulares hayan encontrado en vez de alivio otra cosa que una nueva máquina de pensar llamada ley del timbre, que saca dinero aun del bolsillo más extrujado; tal dejaron á España, decimos, que parecia á muchos que cualquier partido que viniera habia de ser menos perjudicial que el conservador.

Un mes hace solo que está en el poder el partido fusionista, y cuántas ilusiones han caído ya marchitas apenas nacidas! Ni los fusionistas han hallado mina alguna que produzca á la Hacienda los recursos que necesita para hacer frente á los compromisos de la nacion; ni los banqueros judíos se dejan ablandar; ni el dinero de los particulares acude á la Bolsa para hacerla subir; ni se sabe de donde saldrán los fondos para pagar futuros cupones; ni hay vislumbres de que pongan los franceses mejor cara al marqués de la Vega de Armijo, cuando les proponga un tratado de co-

mercio favorable á nuestros vinos, que se la ponian al duque de Te-
tuan...

Con todo lo cual los intereses económicos de la nacion han caído en tal desanimacion que ni esperanza ni mucho menos contento inspira la gestion fusionista.

Añádase á esto la torpe conducta del Sr. Sagasta en la cuestion de la apertura del templo protestante de Madrid, en la que no ha tenido la habilidad de dar un golpe de efecto que hubiera contentado al Vaticano y á los Obispos, y satisfecho á los católicos, prohibiendo ese templo; con lo cual habria quitado á los católicos conservadores y mestizos el arma que emplean diciendo que bajo el gobierno de Cánovas no se habria abierto; lo que no creemos, pues no olvidamos que el mismo Cánovas fué quien reconoció la existencia legal á la masoneria bajo la capa de beneficencia, ni los furiosos del conde de Canga Argüelles excitados por este acto y su repentino silencio cuando habia de desencadenarlo en el Senado.

Siempre ha dejado acreditado el señor Sagasta que mejor libertad gozaban los católicos y mayor proteccion hallaban los intereses religiosos bajo su mando que bajo el señor Cánovas. Ahora no quiere aprovechar tan hermosa ocasion de quitar fuerza á los

conservadores concediendo lo que toda la España católica le pide: olvidando el señor Sagasta lo que ya sabe, pues se lo oimos á un ministro suyo, que no ignoran que en España gobierno que se pone contra los católicos es gobierno muerto y que no puede durar situacion que persiga á la Iglesia.

Téngase tambien en cuenta para juzgar la situacion del nuevo Ministerio que han sido tantos los santones de su partido que han quedado sin plaza, y por lo tanto descontentos, y que son tales las presiones y las tupinadas que preparan los candidatos de poco arraigo para triunfar, que no solo desacreditan y deshonoran el mismo sufragio que quisieron conceder, sino que inspiran repugnancia á los propios electores, que no dan ya, sino que alquilan su favor.

Ante esta perspectiva, ante los cuadros que irá presentando la gestion liberal, pronto caerá en nuevo abatimiento la nacion. Y todo será inútil, ineficaz para levantar su espíritu y darle alivio en su ruina y en la necesidad de hallar manera de vivir en el trabajo.

Y esto que el ministerio es de altura; que es como si dijéramos una junta de los doctores más afamados reunidos al rededor de un moribundo que hay que salvar á toda costa.

¡Todo inútil!

El sistema no tiene remedios ya para curar tantos males. Todos los partidos liberales lo han ensayado inútilmente.

Lo que es preciso es cambio radical de sistema, y esto es lo que ha de venir infaliblemente.

Ténganlo en cuenta los electores, en cuyas manos están ya los destinos y el porvenir de España.

No confíen ya en ningun doctor ni médico liberal sino quieren perecer.

L. M. DE LL.

CARTA DE MADRID.

Madrid 24 de Enero de 1893.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA. Por fin apareció esta mañana el tantas veces anunciado manifiesto coalicionista, sobre cuyo documento se hacen muchos y contradictorios comentarios.

Los republicanos que forman parte de la coalicion aseguran que de ella debemos esperar el inmediato triunfo de sus ideales, porque ha tiempo se vienen imponiendo, pero á juicio de los posibilistas y de los monárquicos liberales el manifiesto de referencia sobre ser uno de tantos otros que pasaron desapercibidos, refaja bien á las claras que ninguno de los jefes de las distintas fracciones amalgamadas piensa desistir ó abdicar de sus doctrinas. lo que dificulta el éxito de cuantos trabajos realicen los amantes de la democracia.

Se calculan en unas 10.000 personas las que desfilaron hoy por la Academia Española para rendir un tributo de cariño al

que fué gloria de nuestra literatura patria ó sea al eximio autor de Margarita la Tornera y de tantas obras que immortalizan su nombre.

Como inequívoca prueba de las simpatías que suyo conquistase el insigne Zorrilla, al gran poeta romántico á quien se debe la creación de una escuela donde brilla escaso número de discípulos, diré á usted que pasarán de 100 las coronas que le dedican sus admiradores, siendo ya muchas las que rodean al féretro y las recibidas de provincias.

Esta tarde hacían la guardia al inanimado cuerpo del barde vallisoletano cuatro parejas de la guardia civil con bayoneta calada que se relevaban cada media hora.

La Academia de la calle de Villaverde, el Ateneo, el Teatro Español y otros edificios ostentan negros crespones en señal de duelo. Sobre el balcon central del mencionado coliseo aparece el retrato de Zorrilla y debajo una magnífica corona de siempre vivas de la que penden dos preciosas cintas de reso con los colores nacionales y una sentida dedicatoria.

Olarito.

TELEGRAMAS.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Paris 24.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 61,06.—61,31.—61,12.—61,15.

Londres 24.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 61,56.—

Washington 24.—La Cámara ha aprobado el proyecto de ley sobre cuarentenas con una enmienda haciendo extensiva la aplicación del mismo á las fronteras del Canadá.

Berlin 24.—La comision de presupuestos ha aprobado los créditos reclamados por el gobierno para el departamento de Marina.

La única modificación introducida en ellos es la supresion de 625.000 francos para poner en disposicion de servicio diversos buques.

Paris 24.—Los despachos de Sartene (Córcega) confirman la pérdida total del barco *Ennemant* en las islas Lavezai.

Afortunadamente la tripulacion y pasajeros consiguieron salvarse.

Paris 24.—Algunos periódicos dicen que la visita del príncipe heredero de Rusia al emperador de Alemania tendrá gran importancia política pues servirá para estrechar las relaciones de amistad entre ambas potencias.

Añaden que el hijo del czar de Rusia, será objeto en Berlin de los grandes honores que solamente se tributan á los soberanos, pues el emperador irá á recibirle á la estacion y le alojará en su palacio.

El príncipe ruso permanecerá en Berlin hasta el sábado próximo y asistirá con la corte á las fiestas del aniversario del nacimiento del emperador.

Paris 24.—El frio riguroso que continúa reinando en toda Francia, es causa de que nuestros mercados de cereales sigan completamente paralizados.

Hay mayor actividad en las demandas pero estas se hacen muy difíciles de cumplir debido á la falta de comunicaciones, iniciándose en vista de la escasez un alza de 50 céntimos, sobre los precios de la última semana.

En Paris se opera activamente de 22 á 22,75 francos los trigos blancos y de 21,50 á 21,75 los rojos del país.

Los trigos extranjeros tambien se mantienen firmes, habiéndose cotizado á 23 francos el de California.

Panamá 24.—Un despacho de Guatemala anuncia que el populacho atacó la legacion de Inglaterra hiriendo gravemente al hijo mayor del ministro británico acreditado en aquella república.

El hijo menor del ministro dió muerte á uno de los revoltosos.

Un buque de guerra inglés bloquea los puertos de Guatemala, exigiendo completa satisfaccion al gobierno, pero el presidente de la república se niega á concederla en vista de la excitacion popular contra los ingleses.

El telegrama no menciona el motivo que provocó los disturbios.

Paris 24.—El periódico *Le Figaro* publica hoy un interesante coloquio acerca de los asuntos de Marruecos entre un redactor de dicho diario y el señor Ordega ministro que fué de Francia en Tanger.

El señor Ordega manifestó que los agentes ingleses en Marruecos tratan de hacerse dueños de la voluntad del sultan en detrimento de los intereses de Francia y España.

Añadió que hay que ejercer la mayor vigilancia sobre la mision que lleva á Marruecos Sir José West Ridgeway.

El señor Ordega cree que debe resolverse la cuestion de Marruecos proclamándose la neutralidad del Estrecho por medio de una conferencia europea.

Indicó además que España es la llamada en nombre de Europa á ser el fiel custodio de Marruecos pues la presencia de tropas españolas en Tanger no argüiria una amenaza á nadie. Lejos de esto sería una garantia de seguridad para todo el mundo.

Estas declaraciones de persona tan competente han llamado mucho la atencion.

Paris 24.—A primera hora ha bajado la renta francesa 35 céntimos y el 4 por 100 exterior español, 40, á causa de los rumores que inspira la cuestion de Egipto.

Los legitimistas franceses.

«Le Soleil» publico una carta firmada por el conde de Hausonville fijando en ella la conducta que debe seguir el partido legitimista en vista de las circunstancias actuales por que atraviesa Francia.

Declara que sobre todo conviene buscar las alianzas conservadoras y liberales posibles y organizarse para las elecciones, do poniendo la forma de gobierno como bandera electoral ante los comicios.

Añade que es preciso prepararse tambien para cualquier golpe imprevisto, puesto que es inevitable una crisis violenta.

De esta suerte—añade—cuando el pueblo se vea harto de la República, encontrará monárquicos dispuestos á defender la causa del orden.

Muerta de hambre.

Un drama de la miseria ocurrido en Paris, segun un diario francés.

Una jóven de 25 años, jadeante, como ébria, se arrastra por la avenida de Chony, apoyándose en los muros para incorporarse.

Llega al umbral de una puerta. Los transeúntes quieren socorrerla, y conducirla á una botica, pero la jóven no puede articular una palabra. Temblando, dando diente con diente, intenta beber una pocion, y presa de un espamo, fallece.

Al poco rato llega un medico y dice que la jóven habia muerto de hambre y de frio.

Se llamaba Mme. Desamort. La policia fué á su casa, se encontró sin muebles, sin fuego y en un monton de paja tres niños desnudos, medio helados y hambrientos...

El comisario de policia lloró viendo aquellos niños, y los socorrió dándoles ropa y alimentos.

Otro naufragio.

Telegrafian de Castro Urdiales que la lancha «San Juan», de la matricula de Laredo, zozobró á veinte millas de aquel puerto.

La lancha de la matricula de Castro número 392, que vió el siniestro, salió á prestar auxilio y pudo recoger á catorce tripulantes, pero faltan tres para el completo de la dotacion.

Estos tripulantes, que se cree han perecido son,

Antonio Echavarría, de 23 años, casado y con cinco hijos; Nicolás Fuentesilla, de 32 años, casado y Francisco Casusu, de 34 años; casado y con tres hijos.

Los ermitaños de Córdoba.

Construido por fuerte tapia y coronado la cúspide de aquella sierra, se encuentra el recinto de estos anacoretas de la edad presente, poseedores de una iglesia, una casa matriz, una hospederia, un noviciado y varias ermitas.

Los religiosos que alli habitan, esencialmente limoneros, tienen su vida dedicada al retiro, al silencio, á amar á Dios, y, finalmente, á las más austeras penitencias.

Encima de la puerta de entrada en cada ermita hay una calavera debajo de una cruz y una campana: á un lado está el torno, que en las ermitas secundarias se recibe al mediodia el puchero de potaje, que es su alimento, confeccionado en la casa matriz, cuyo potaje varia de calidad tres veces por semana.

El desayuno y la cena redúcense á un plato de sopas ó gazpacho, que lo arreglan por sí en cada ermita.

Visten un teso sayal, como el de los religiosos capuchinos, y llevan luenga barba, que les hace parecer capuchinos.

Duermen sin desahucarse, tendidos sobre

un tablado, y cuando mas con una zales y una manta, y en todo tiempo se levantan á las dos en punto de la mañana para rezar maitines.

Los únicos ratos de esparcimiento que disfrutan los dedican á cultivar un huerto pequenísimo que cada ermita tiene, ó bien á confeccionar rosarios, cruces, cilicios, etcétera, asi como al arreglo de su casita, toda ella armada de estampas, medallas, cruces y calaveras.

A estas mortificaciones se une la disciplina con que dos veces por semana macebran su carne (miércoles y viernes, 25 minutos cada uno) mientras cantan el *Miserere* y otras oraciones; y, finalmente, inventan otras mortificaciones en la comida y el descanso.

Círculo de Bilbao.

Nuestro querido compañero *El Vasco* de Bilbao publica una detallada reseña de la magnífica velada que la sociedad tradicionalista, celebró el domingo con motivo de la terminacion de las obras de aquel Círculo.

A juzgar por la descripción de nuestro compañero debió ser magnífica la reunion á la que acudieron mas de 1500 personas.

Reseña tambien las importantes obras que se han realizado y nos entusiasma la magnificencia de ellas, por el lujo y elegancia que se ha desplegado en su ejecucion; para juzgar de la grandiosidad del edificio basta fijarse en el dato de que tiene ochenta lámparas de luz eléctrica para iluminar todos los departamentos.

Felicitemos de todas veras á nuestros correligionarios de Bilbao por los sacrificios que representa tan importantísima obra.

El frio.

Los despachos de Berlin dicen que continúa descendiendo la temperatura, marcando el termómetro 23 grados bajo cero.

Añaden que muchas personas han muerto de frio y que el número de enfermos es considerable, particularmente entre la clase obrera.

Los temporales dificultan mucho las comunicaciones, y millares de trabajadores atraviesan por un periodo de horrible miseria.

Han muerto hechas algunas personas en diferentes puntos.

En varias localidades ha sido imposible la provision de víveres por la dificultad de las comunicaciones á causa de las nieves.

Hace muchos años que no se habian sentido en Alemania y Rusia frios como durante este invierno.

Un pueblo raro.

Los chinos lo hacen todo al revés. En su brújula el polo austral de la aguja marca el sur y viceversa. Los hombres usan camisolas y las mujeres calzones. Los hombres llevan el cabello en forma de trenza colgante; las mujeres lo usan recogido en un moño.

Los hombres son modistas y las mujeres cargan fardos. La lengua hablada no se escribe, y la escrita no se habla. Los libros se leen de derecha á izquierda, y las notas se colocan en la parte superior. El color blanco se usa en los lutos, y las novias se visten de negro.

Entre los chinos, el apellido se coloca antes del nombre, y los saludos se hacen apretándose cada cual la mano, en vez de estrechar la de la persona saludada. Los barcos se botan al agua de costado, y para montar á caballo, se toma el lado derecho. Empiezan la comida con el pестre, y la terminan con la sopa y el pescado. La operacion de la afeitada principia por la cabeza, cortando el pelo de abajo para arriba, luego de arriba para abajo; despues viene la última mano con una navajita, que se pasa sobre las cejas y se introduce en las narices para quitar todo pelo superfluo. El tocado concluye extrayendo la cera de los oidos con un copito de algodon en el extremo de un alambre.

Bibliografía.

MIS PRISIONES

de las memorias de Silvio Pellico.

(Continuacion.)

Los modernos racionalistas y descreídos que tienen á la razon por principio y fin de todos sus pensamientos, juzgándola capaz por sí sola de satisfacer las necesidades y aspiraciones de la vida del hombre sobre la tierra, es bien seguro que no conocen el libro de Silvio ni se han parado á

considerar lo que es y lo que vale el hombre en el momento de la tribulacion, el apartamos de su alma el bálsamo edificante de la fe y de la religion.

El inspirado autor de «Francesca di Rimini» no pide, no, en los horrores de su sombrío calabozo sus estériles consuelos á la humana filosofía, ni al estudiado estoicismo, sus frases de orgullo y fingida serenidad.

Entra dentro de sí mismo, examina su alma, compara su conducta con lo que Dios le ordena y con cristiana humildad exclama resignado: ¿Qué méritos tengo yo hechos para obtener la dicha? ¿dónde están mis virtudes?... Pues bien, en ese caso, sufre, hombre indignado, pues que no mereces mejor suerte. ¿Qué hermosas son estas palabras! ¡cuán á las claras revelan el espíritu de la fe que las ha dictado! ¡Solo una religion divina emanada del cielo puede intundir en el corazón, en el mezquino y orgulloso corazón humano sentimientos tan bellos, tan nobles, tan sublimes.

Se pone luego á pensar, porque «pensar y amar son dos grandes bienes,» quiere fijar sus pensamientos para así reforzar su ánimo, y á falta de papel, que á duras penas se le concede, escribe sobre la mesa de su encierro sus largos razonamientos, que él mismo reduce á las siguientes conclusiones:

«Hay Dios, luego su justicia es infalible, luego cuanto sucede está ordenado á un buen fin; luego todo lo que el hombre padece sobre la tierra es para su propio bien.»

Tiende la vista en torno suyo; el mundo ha desaparecido para él; como si de nuevo, hubiese vuelto al caos de la primitiva nada, y reducido á la soledad del pensamiento, su espíritu recobra para sí las fuerzas todas que el cuerpo va perdiendo, examina, estudia uno á uno con la mayor imparcialidad y calma los dogmas sublimes que el catolicismo propone á su creencia, y «en vez de destruir el cristianismo, los buenos sentimientos que la filosofía estableció en él, confirmarla y corroborarla cada dia más su conviccion con razones más elevadas, más poderosas,» porque es muy cierto que «en buena lógica no se puede admitir á Dios, desechando el Evangelio,» segun lo practican los necios adoradores y partidarios de ese delirio absurdo é inexplicable, que niega á Dios con el mismo acto con que lo afirma.

El no pide á la desesperacion los gritos de la venganza, ni se indigna por los malos tratamientos que le hacen sufrir sus implacables enemigos; su caridad es más fuerte que su furor, y sus sentimientos más puros, más nobles, más elevados que los desdenes de la fortuna y las injusticias de la humanidad. Oid cómo se expresa:

«Una alma agitada ya no ratiocina; arrastrada por un torbellino irresistible de ideas exageradas se forma una lógica absurda, furionada, maligna; cae en un estado enteramente antifilosófico, anticristiano...» ¡Cuán pacífico estaba consigo mismo y con los demás Aquel á quien todos debemos imitar! Sin moderacion en las ideas y sin un espíritu que tienda más á aplaudir que á vituperar los sucesos de esta corta vida, no hay grandeza de alma, no hay justicia.»

«Solo me dominaba un pensamiento, el de morir cristianamente y con valor...» porque «la razon, que es la voz de Dios, la razon me dice que ante la virtud hay que sacrificarlo todo.» ¿Dónde está el sabio, donde está el libro fruto de las concepciones de un puro hombre, que así sabe hermanar lo sublimidad con la sencillez, el heroismo con la simplicidad de razon? ¿Quién podrá convencerse de que el hombre, abandonado á sí mismo, por solas sus luces y fuerzas naturales, puede remontarse tan alto, puede decir cosas tan magníficas y sublimes? Dichoso el mortal que así sabe aprovecharse de la desgracia, para robustecer su fe con el pensamiento de su propia grandeza y hacerse familiar á su Dios por la continua meditacion del infinito.

¡Ah! ¡Cuántas veces teniendo entre mis manos el libro de Pellico he interrumpido su lectura asaltado por la imagen de otro poeta grande como él, como él desgraciado y perseguido, pero no como él cristiano ni conocedor del arte sublime del ennoblecimiento por el dolor! ¡Byron!... ¿Quién no conoce á lord Byron, el genio romántico de nuestro siglo, «el aburrido ciudadano de este mundo» como él mismo se llamaba, el hombre errante y aventurero, que hacia vida semi-salvaje en medio de las selvas, entre los altos alps de la Suiza entre las formidables rocas de Suly?... Ambos fueron contemporáneos, ambos, Pellico y Byron coetáneos y

trabaron amistad en Milan: en el fondo los dos profesaban los mismos principios, é los iguales sentimientos albergaban quizá los corazones de entrambos, y sin embargo, corazon de entrambos, y sin embargo, corazon de entrambos...

La conferencia aprobó, así por unanimidad, que se impongan altos derechos de aduanas á dichos productos. La Liga Agraria hace cada día allí mayores progresos. A él se adhieren los propietarios, los colonos y hasta los obreros, pidiendo protección contra la competencia extranjera y particularmente la norteamericana.

la inauguración del nuevo ferro-carril. Durante las primeras horas de la mañana se celebraron varias misas por el eterno descanso del malogrado poeta Zorrilla, habiendo asistido á ellas una numerosa concurrencia.

Anuncios preferentes.

CAMA DE HIERRO Y JERGO DE MUELLES 5 DUROS. Muebles, espejos superiores, lavadores etc. etc. Gran surtido en camas inglesas. Mercaderes 28 junto á la Loteria del señor Rodriguez. Venta á plazos y al contado. LA PERLA INDUSTRIAL.

LA PERFECCION.

CAMISERIA DE LECUMBERRI, Zapateria, número 15, Pamplona. Camisas y calcetines á medida, corte perfeccionado, completos surtidos en percales ingleses y franceses, tanto en color como en blanco.

M. Rubio CIRUJANO DENTISTA.

Constitucion 49, 2.º Teléfono 120.

Servicio de carruajes.

Table with columns: Kilómetros, Precios, Convencional, Landós, Pasajeros. Rows include prices for various distances and services like omnibus and family carriages.

Los servicios que no están comprendidos en esta tarifa se servirán económicamente. ADMINISTRACIONES Estafeta, 71, y San Ignacio, 8.

CAMBIO DE MONEDAS COMPRA DE CUPONES.

Mauricio Guibert, Mayor y Pamplona.

A CAMBIAR EL ORO

Casiano Diaz, abona precios elevados por el de todas clases. Plata lisa y cupones tomados en condiciones ventajosas. Zapateria, 17.—Pamplona.

ORO.

Se abona hasta el 20 por 100 de premio segun clase, y se toman cupones de Cuba y Exterior de vencimiento de Abril próximo. San Agustin, 3. 1.º, fábrica.

L. DUTOR Cirujano dentista.

Siempre garantiza la perfecta prononciacion y masticacion con sus dentaduras artificiales. Núm. 8. P. leza del Castillo núm. 8.



Agencia de vapores-correos Y VAPORES RAPIDOS,

Cinco salidas mensuales del puerto de Burdeos a Montevideo y Buenos-Aires y á todos los puertos de América á precios sumamente baratos. Para más informes dirigirse á Antonio Iriarte de Tolosa (Guipúzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos-Aires.

Imp. de J. Donato Cumia, Teóricas, 33.

SUCESOS.

Mañana á las once se celebrará en la parroquia de San Juan Bautista la funcion de aniversario por el alma de doña Francisca Espeloso, esposa que fué de nuestro distinguido amigo D. Javier Olaso.

Durante la segunda decena del presente mes, el registraro en el juzgado municipal de esta capital, treinta cuatro nacimientos y cuarenta y una defunciones.

El Excmo. Sr. Director general de penales en telegrama de los 6-45 tarde del día 24 del actual, interesa al señor gobernador de la provincia, se sirva ordenar la busca y captura del penado Angel Villavieco Perez, fugado de Avila el 29 de Diciembre último, de veintiocho años de edad, natural y vecino de Madrid y profesion fotógrafo.

Los días 30 y 31 del actual tendrán lugar en la Escuela Normal de Maestros de esta provincia, los exámenes de enseñanza libre.

«El Eco» y «El Liberal» publican telegramas de D. Wenceslao Martinez en que desmientan la noticia que publicó el «Anunciador Ibero» y copiamos los demás periódicos, de que dicho señor se presentaba candidato por el distrito de Tudela. Conste pues, que por donde se presenta el señor Martinez como candidato del gobierno es por la circunscripción de Pamplona.

Los ayuntamientos de El Busto, Iza y Echarri, procederán á la restitucion de sus respectivos catastros para la imposicion de contribuciones en el presente año.

El alcalde de Zubiate en comunicacion fecha 23 del actual participa al señor gobernador que sobre las diez de la mañana del día anterior, habian sido robadas 485 pesetas por dos hombres desconocidos en el caserío de «Luisenar» distante del casco de la poblacion unos cinco kilómetros.

Perpetrado el robo buyeron los ladrones al monte Asura donde son perseguidos por una partida de paisanos armados y dos parejas de la guardia civil del puesto de Sumbilla.

El claustro de catedráticos del instituto provincial de Pamplona ha acordado que los exámenes de los alumnos de enseñanza libre, que los tienen solicitada para la convocatoria del presente Enero, tendrán lugar á las tres de la tarde de los días 30 y 31 de este mismo mes, debiendo los interesados reoquer antes en la secretaria del mismo establecimiento sus correspondientes inscripciones.

El juzgado municipal de Aisasia instruye diligencias en averiguacion de las causas que motivaron las graves quemaduras que sufrió la vecina de dicho lugar Maria Juana Zañarre la mañana del 22 del actual de resultados de las scules fallido á las dos horas de recibidas.

Teatro principal. Funcion para hoy á las ocho y media. La zarzuela cómica en dos actos titulada: «Las hijas del Zebedo» y el juguete cómico-lírico en un acto nominado: «Chateau Margaux.»

El matador de toros Mazzantini ha recibido una expresiva carta autógrafa del mayordomo mayor de los reyes de Portugal, señor conde de Ficalho, dándole las gracias en nombre de sus majestades FF. por el obsequio que les ha hecho el aplaudido espada de dos cuartos pintados por Juliá, que representan las cabezas de los dos toros que estoqueó aquel en la corrida que se dispuso para obsequiar á dichos monarcas.

Segun noticias de Londres, se ha celebrado en aquella capital una importante conferencia, en la que se aprobó una proposicion declarando la necesidad de prot. ger las industrias agrícolas inglesas contra la competencia de la importacion de ratas, legumbres, mantecas y huevos del extranjero.

A cerca de 3000 pesetas asiendo lo recaudado entre el vecindario gaditano, por suscripción voluntaria, para sufragar los gastos de las procesiones de Semana Santa, segun dice «La Dinastia.»

Un acaudalado propietario de Málaga proyecta adquirir el cerro de San Cristobal, inmediato á la capital para construir un asilo nocturno y ermita, rodeada de doce casas que ocuparán varios frailes, quienes cuidarán el asilo y darán las clases que se establezcan.

La prórroga concedida hasta el 4 de Marzo para la redencion del servicio militar, se refiere á los reclutas á quienes correspondía servir en la Península, puesto que los de Ultramar pueden redimirse ó sustituirse hasta el 31 de Julio próximo, segun el párrafo segund del art. 133 de la ley de reemplazos.

En Cádiz, donde la falta de trabajo mantiene en muy triste situacion á la clase jornalera, han ocurrido ya algunos conflictos entre los obreros de la ciudad y los forasteros. El día 22 varios trabajadores quisieron arrollar á los guardias municipales y entrar en el ayuntamiento para ir al despacho del alcalde. Un cabo sacó el espada y se produjo gran aglomeracion á la huida de los obreros; pero no hubo más.

En Aroos se recorren por brigadas de sesenta trabajadores. Se ha rebajado el precio del pan para que puedan comer.

En Bornos no ocurre novedad. En Jerez hay muchos obreros sin trabajo y se egeran auxilios.

Licor de brede de Orive.—Superior y doblemente más barato que el de Gayot. Es falta de patriotismo sobre ser un gusto tanto acudir al extranjero teniendo en España mejor y más barato.

Toda persona de buen juicio prefiere en igualdad de circunstancias lo nacional á lo extranjero. Pero el LICOR DE BREA DE ORIVE es mejor y doblemente más barato. Pamplona, Farmacia de J. Valencia.

Seccion religiosa.

CULTOS. Santo de hoy.—Santos Policarpo y Paula.

EN SAN SATURNINO.—Siguen los ejercicios del mes dedicado á la Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo. A las cuatro y media de la tarde se expone á Su D. M. para las cuarenta horas y á las seis se hará el ejercicio concluyendo con la reserva y Santo Rosario.

ULTIMA HORA

ALCANJE POSTAL. Madrid 24.

En los centros oficiales se ha recibido un telegrama dando cuenta del fallecimiento del general Monte gobernador militar de Córdoba.

Dícese que la mencionada autoridad que se encontraba accidentalmente en Sevilla, salió á dar un paseo con el capitán general de Andalucía y que despues se dirigieron ambos al casino, en donde aquel murió de repente tomando una taza de té.

Se asegura que el ex-ministro Sr. Canalejas ha renunciado á tomar parte en el testamento de D. Cristóbal Martos por motivos de delicadeza.

El arzobispo de Valencia llegó hoy á Gandia donde tuvo un entusiasta recibimiento. Le acompañan las personas invitadas á

TELEGRAMA DE LA BOLSA.

Madrid 25, 30 t.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Deuda perpetua, Titulos pequeños, etc. Values in pesetas.

Table with columns: BOLSA DE BARCELONA, Interior, Exterior, Colonial, Nortés.

Table with columns: BOLSA DE PARIS, 4 0/0 exterior.

Table with columns: BOLSA DE LONDRES, 4 0/0 exterior, Londres, París.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 26—12,12 m.

Párrafos sueltos.

Al entierro del poeta Zorrilla han asistido unas 2000 personas. Comentase el que haya suspendido sus pagos el bolsista Villodas.

El consejo celebrado ayer careció de importancia.

Neerologia. El Arzobispo de Lyon ha fallecido despues de una larga y penosa enfermedad.

Por lo que pudiere tronar. El gobierno francés ha ordenado que vaya á Marruecos una division naval.

Atrocidades. El pueblo ha atacado en Colombia á las redacciones de los periódicos que combatian las tendencias de los trabajadores.

El populacho, enfurecido, destruyó las cajas y máquinas, y asesinó á dos redactores y cinco cajistas.

Al intervenir la policia la lucha adquirió proporciones de una batalla de la que han resultado gran número de heridos.

Duro contra esas inmundicias! La asociacion contra la inmoralidad, compuesta de padres de familia y creada recientemente, ha acordado llevar á los tribunales á la empresa del teatro de la Princesa por continuar representando comedias escandalosas.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consuncion cuando el estómago no tolera alimentacion y siempre que digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche.

Elaboracion por medio de vapor y venta al por mayor.
Farmacia: Leon, 13; Laboratorio, QUEVEDO, 7.—MADRID.
Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar.



Así como Dios fundó los auxilios de nuestra Santa Religión para el alivio de las enfermedades del alma, así también para curar las dolencias del cuerpo ha creado los inmensos recursos de la Medicina. Los que la han estudiado con Fé, han realizado, al fin, la Esperanza de hallar un remedio que permite hoy ejercer la Caridad de curar positivamente á los que sufren Tos, Ronquera, Asma, Bronquitis y demás afecciones de la garganta y pecho, con el excelente Pectoral Santa María que combate con éxito seguro dichas dolencias.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Franco 3 Ptas.

Depósito en Pamplona droguería y farmacia de D. Valentin Marquina, Nueva 1



GRAN ESTABLECIMIENTO

DE

MAQUINAS PARA COSER

DE TODOS LOS SISTEMAS

Tecenderías, 35.—Pamplona.

Unico almacen donde se encuentran todos los sistemas los más perfectos, útiles y económicos que se conocen en el mundo, habiendo obtenido los primeros premios en todas las exposiciones, y la gran medalla de oro en la de Paris de 1859.

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO.

Fermin Ardanaz.

L'UNION.

COMPANIA FRANCESA

DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA.

FUNDADA EN EL AÑO 1828.

Capital y reservas. 17.280.000 francos

Valores asegurados 13.823.000.000 >

Siniestros pagados. 163.000.000 >

Esta Compañía, la más importante de las Compañías francesas de seguros contra incendios, tiene el honor de participar al público que desde 1.º de Julio de 1892 ha añadido á sus operaciones ordinarias el seguro contra los daños ocasionados por las explosiones de

DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS

y contra los daños ocasionados en las aplicaciones domésticas, comerciales é industriales, por las explosiones de la electricidad, del aire comprimido, de los gases de toda clase, de los polvillos de granos y harinas, de las esencias y otras cualesquiera.

Primas reducidas, abrogacion facultativa á la regla proporcional.

Subdireccion en Pamplona á cargo de Pedro Riezu

NUEVA, 20, 3º

PARA LA CURA

De las Afecciones de la Garganta y de los Pulmones, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer es el mejor remedio. Cuando los tubos bronquiales están adoloridos y atacados con flema, esta medicina es inapreciable. Es un expectorante anodino, y en casos de Tisis pulmonal cura la tos, calma y cicatriza las membranas laceradas y proporciona reposo al paciente. Unas pocas dosis son á menudo suficientes para aliviar los

Resfriados y Toses.

Es á la vez muy eficaz y pronto para paliar los síntomas angustiosos del Asma, la Bronquitis y Romadizo. Entre miles de familias es el único remedio empleado para Mal de Garganta, Carraspera, Carrotillo y Tos Ferina. Es la mejor medicina para casos imprevistos y debería tenerse siempre á mano. Casa en que haya niños no debería estar nunca desprovista del

PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.
Lo venden todos los Farmacéuticos y Tratantes en Medicinas.
MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

FABRICA DE NAIPES, LITOGRAFIA E IMPRENTA

DE

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases, desde 8 á 24 rs. docena.

Perfeccion, prontitud y economía en toda clase de trabajo litográficos en negro y colores.—Especialidad en trabajos comerciales.

33. TECENDERIAS, 33.

PASTILLAS PARA LA TOS

DEL

DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Así como las pastillas Nielk son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas pastillas del Dr. Klein constituyen un remedio seguro para curar toda clase de tos, ya sea de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc., etc. No contienen morfina, y por lo mismo están exentas de los inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta en las farmacias á 6 reales caja.

En Pamplona: Farmacias del Dr. Mercader, Curia, 2; de D. Felipe Iruriá, San Nicolás 28; de D. Miguel Martínez de la Peña, Chapitela, 15; de D. Abundio Irisarri, Zapateria, 36; de D. Joaquin Aguinaga, Zapateria, 25, y de D. Javier Valencia, Bolserías 18.—Depósito por mayor, Dr. Klein, Escudiller, 82, bajos, Barcelona.—Depósitos, Hijos de J. Vidal y Rivas; Sociedad Farmacéutica Española; V. Ferrer y C.ª y Uriach y C.ª

L'UNION

Compañía francesa de seguros sobre la vida humana

FUNDADA EN PARIS EN 1829.

Establecida en España con arreglo á las leyes vigentes.

FONDOS DE GARANTIA

432.000.000 DE REALES, O SEAN 108.000.000 DE FRANCOS

Seguros sobre la vida entera, mixtos, á termino fijo, combinados (operacion especial de la Compañía) rentas vitalicias y seguros de capitales diferidos.

Direccion en Paris en su propiedad, rue de la Banque, núm. 15.

Subdireccion en Pamplona á cargo de Pedro Riezu

NUEVA, 20, 3º